

## CAP sur la COP 2023

### Journée Economie et déchets- 3 juillet 2023 - Blois

En 2019, la Région Centre de Val de Loire a lancé la COP régionale qui vise à simplifier, accélérer et massifier les passages à l'acte pour atteindre [les objectifs Climat-Energie régionaux](#).

En 2023, la COP régionale organise 6 journées thématiques pour échanger sur les enjeux clés de la transition écologique dans la continuité des premières années de mobilisation des acteurs. La troisième journée a eu lieu le 3 juillet 2023 à l'espace Escale et Habitat à Blois et a rassemblé plus de 70 participant.es.

En matinée, les participant.es ont pris part à 5 ateliers et Fresques :

#### Atelier Futurs Proches, animée par Mathilde GUYARD

Notre collectif conçoit et anime des ateliers d'imagination et de co-écriture de récits d'anticipation désirables sur des thématiques d'adaptation et de résilience écologique ainsi que de transition sociale et démocratique.



#### **Les retours des participants**

« La découverte d'une méthode pour être source d'inspiration, mieux appréhender les solutions, répondre aux exigences à venir et pour l'adaptation de nos pratiques et de nos territoires. »  
« Une méthode pour imaginer des projets, rentrer vers un imaginaire de la cité de demain. »

#### La Fresque de l'économie circulaire, animée par Samuel SAUVAGE

Inspiré de la Fresque du Climat, cet atelier collaboratif permet de comprendre les enjeux de transformation de notre système de production-consommation linéaire vers un modèle plus vertueux : l'économie circulaire. Un changement de paradigme qui remet au centre la question de l'utilisation des ressources naturelles ainsi que la gestion des externalités, déchets et pollutions, générées par nos modes de vie.

#### **Les retours des participants**

« Une fresque très utile qui donne des ordres de grandeurs très parlants et des solutions concrètes. »  
« Un travail d'équipe pour construire un discours collectif de sensibilisation à l'économie circulaire. »

#### La Fresque du numérique animée par Benjamin LANG

La Fresque du Numérique est un atelier ludique et collaboratif d'une demi-journée avec une pédagogie similaire à celle de La Fresque du Climat. Le but de ce "serious game" est de sensibiliser et former les participant.e.s aux enjeux environnementaux du numérique.



#### **Les retours des participants**

« Permet de visualiser et d'analyser les comportements jusqu'aux conséquences. »  
« Très enrichissant, l'animateur était vraiment super ! »



## La Fresque du Textile animée par Florence LEBLOND

En présentiel ou en ligne, la Fresque du textile est un atelier collaboratif qui s'adresse à tous, citoyens, entreprises, collectivités, associations ou écoles pour découvrir les dessous de l'industrie du textile, ses impacts, les alternatives pour une mode durable et rejoignez le mouvement !

### **Les retours des participants**

« Un réel apport de connaissance, une vision globale de la filière et de ses impacts. Un moment d'échange agréable. »

« Beaucoup d'infos techniques précises qui ont permis de faire évoluer des idées reçues. Des échanges très constructifs entre les participants. »

## La Fresque des déchets animée par Véronique MARTIN

Un déchet c'est un concept qui nous semble bien familier. Et pourtant ! Les déchets que nous avons dans notre poubelle ne sont que la partie émergée de l'iceberg. La Fresque des Déchets vous propose de découvrir cet iceberg dans son ensemble et d'appréhender l'impact de différentes étapes de la gestion des déchets et de ses implications.



### **Les retours des participants**

« Permet de préciser ses connaissances et de prendre la mesure d'autres enjeux liés à ce thème. »

« La gestion des déchets est un sujet large, lié à nos modes de vie et de consommation, chacun à son niveau peu changer ses comportements. »

**Dans l'après-midi, un village des initiatives du territoire a été organisé : 11 projets ont été présentés, retrouvez-ci-dessous leur descriptif :**

### **Association « Les voisins »**

- L'Association Les Voisins regroupe les entreprises des parcs d'activités de la Chaussée-Saint-Victor pour créer des synergies entre voisins et faciliter le partage d'information et représente les entreprises auprès des institutions et organisations publiques. Elle est très impliquée dans la démarche d'Ecologie Industrielle Territoriale menée Agglopolys en partenariat avec la CCI.



### **Agglopolys (CA Blois)**

- La collectivité est mobilisée pour sensibiliser les habitants et les entreprises aux principes des 3 R :
  - Réduire sa consommation, le gaspillage et les déchets
  - Réemployer tout ce qui peut l'être
  - Recycler les emballages et les papiers pour faire des déchets une ressource.



### **CAP Transition Ecologique – Région Centre Val de Loire**



- Le CAP Transition Ecologique, mesure phare du SRDEII, a pour objectif de financer les projets de transition écologique des entreprises en les accompagnant par une subvention dans la réalisation d'un diagnostic aboutissant sur un plan d'actions avec des préconisations ainsi que dans la réalisation de leur plan d'actions. Le but étant de faire de la transition écologique un vecteur de développement économique.

## Nature Environnement Val d'Amboise (NEVA)



- Association qui rencontre les entreprises pour réaliser un diagnostic de leurs déchets et recenser leurs besoins afin d'établir une cartographie des déchets non valorisés sur le territoire. Dans une démarche d'économie circulaire, nous travaillons pour que les déchets des uns puissent devenir des ressources pour les autres. Lorsque nous trouvons une synergie entre deux entreprises, nous les mettons en relation pour qu'elles organisent leurs conditions logistiques et financières.



## Veloop – Pierre Boscredon

- Parce qu'un vélo n'est pas un déchet et présente un fort potentiel de réemploi, Veloop, Société Coopérative d'Intérêt Collectif à but non lucratif, souhaite contribuer à l'émergence d'écosystèmes favorables au réemploi des vélos dans chaque territoire de la Région Centre Val de Loire, sur la base du modèle en cours de développement sur l'agglomération de Tours depuis mars 2022. A travers un modèle coopératif et relevant de l'ESS, l'objectif est de traiter le flux de vélos collectés et éviter la problématique du stockage au sein des structures partenaires.



## Entreprise Blaisoise à But d'Emploi (EBBE) Expérimentation TZCLD

- La démarche « Territoires Zéro Chômeur de Longue Durée » (TZCLD) vise à proposer à toutes les personnes privées durablement d'emploi qui le souhaitent, un emploi à durée indéterminée, adapté à leurs « savoir-faire ». Dans ce cadre, des activités non concurrentes à celles déjà existantes sont créées afin de répondre à des besoins. Les premiers CDI vont être signés durant l'été 2023, actuellement les activités sont concentrées sur 4 pôles : Réemploi (collecte, tri, atelier de revalorisation pour donner une seconde vie aux objets sous la marque « CABOCH' & GAMBETTES ») et vente d'objets et vêtements de seconde main), Alimentation, Maraîchage et Services.



## LIFE - Anaïs GRAND, Chargée de mission Plan Climat et LIFE LETsGO4Climate



- Ce programme européen, piloté par la Région Centre-Val de Loire, a donné à un panel de citoyens tirés au sort la possibilité et les moyens de monter des projets collectifs pour la sobriété énergétique et la production d'énergies renouvelables à l'échelle d'Agglopolys. Quatre ateliers ont été organisés. Sur plus de 200 citoyens inscrits dans la démarche, une centaine s'est constituée en collectifs sur différentes thématiques (énergie, alimentation, mobilité...).

## Coalition Vrac – Léau Gauthier, Chargée de mission Vrac Région CVL



- En janvier 2023, une convention de partenariat a été signée en Réseau Vrac et Réemploi et la région Centre-Val de Loire. Centré sur le développement du vrac sur le territoire, le plan d'actions de la convention qui court sur trois ans cible tous les publics et s'articule autour de cinq axes : 1) Animer la filière vrac régionale ; 2) Créer une communauté régionale d'acteur·rices du vrac impliquée et dynamique ; 3) Accroître et professionnaliser le développement du vrac en région ; 4) Rendre le vrac et ses acteur·rices visibles auprès du plus grand nombre ; 5) Inscrire le vrac dans les territoires



- Afin de sensibiliser les jeunes au recyclage des déchets plastiques, deux projets pédagogiques impliquant plusieurs établissements ont été lancés :
  - Fabrication de gobelets réutilisables en 100% végétal pour tous les lycées de la Région Centre Val de Loire
  - Fabrication de kits de rentrée « règle + équerre » en masques recyclés et matière végétale pour tous les lycéens entrant au lycée dans la Région Centre Val de Loire

**Réseau des Acteurs du Réemploi et de la Réutilisation CVL(RAR-CVL) - Coralie VERWAERDE, Coordinatrice RAR-CVL et Cédric Marmuse, co-fondateur RAR-CVL, Directeur de la Ressourcerie « Les bonnes manières »**

- Le Réseau des Acteurs du Réemploi et de la Réutilisation Centre Val de Loire (RAR-CVL) a pour but de réunir les acteurs dont l'objet est le Réemploi et/ou la Réutilisation, en ayant comme support la citoyenneté et la solidarité, et dont le siège social est situé en Région Centre Val de Loire. Le RAR est actuellement engagé à l'échelle régionale dans la mise en œuvre de 3 actions principales autour du réemploi solidaire. 1/ Promouvoir le réemploi et la réutilisation en partenariat avec la Région CVL, l'ADEME CVL et la CRESS CVL. 2/Faciliter l'équipement de personnes en situation de précarité en partenariat avec les acteurs de l'action sociale et le SGAR. 3/Mobiliser, coordonner, accompagner et former les acteurs du réemploi en partenariat avec le Réseau National des Ressourceries et Recycleries.



**Direction de l'Environnement de la Région Centre Val de Loire – Laure Carrère**



- La Région a adopté un Plan régional déchets et économie circulaire qui constitue désormais le volet déchets du Schéma Régional d'Aménagement de Développement Durable et d'Égalité des Territoires. Elle soutient les projets déchets-économie circulaire du territoire et s'est également engagée dans la création de l'observatoire régional déchets et économie circulaire Centre-Val de Loire qui a vu le jour en 2020. Voici ses actualités :
  - Clôture de l'**Appel à Candidatures « Prévention »** le 16 septembre 2023
  - 18/09 : **webinaire de présentation** des résultats de l'enquête « Collecte des Déchets Ménagers et Assimilés »
  - 3 octobre : **visite de terrain sur les biodéchets** organisée par la Région, l'ADEME et l'Institut Territoires Circulaires : retour d'expériences de la Communauté de communes d'Ecueillé Valençay (36)

**Les retours des participants**



« Plusieurs contacts pris, espérons que cela se concrétise ! »

« Il est difficile d'identifier des acteurs locaux dans le réemploi, cet événement répond donc à un besoin ! »

« Toujours motivant de rencontrer des personnes qui sont dans le concret ! »

« Nous avons beaucoup à apprendre de ces initiatives, les partager devient un devoir. »

« J'ai découvert beaucoup d'actions qui m'étaient totalement inconnues »

- **Habitat et mobilités - 20 septembre 2023 - Châteauroux**
- **Agriculture et alimentation - 6 octobre 2023 - Chartres**
- **Milieus naturels et biodiversité - 15 novembre 2023 - Bourges**



Pour en savoir plus,  
rendez-vous sur  
[le site de la COP !](#)